

## BIBLIOGRAFIA

Arias, Prof. Gino. — *Manual de Economía Política* (obra póstuma) — Lajouane y Cía. editor. Buenos Aires, marzo 10 de 1942. 419 págs.

Una fecunda experiencia en la materia y una no menos aprovechada labor, han permitido a la señorita Irene Arias —hija del autor— recopilar en un grueso volumen, los trabajos que sobre Economía Política preparara en vida su señor padre, el Prof. Gino Arias.

La personalidad del Profesor Arias es bien conocida entre nosotros por su paso por las Universidades de Córdoba y Tucumán, y también por sus conferencias pronunciadas en Buenos Aires, con indiscutido acierto y verdadero talento. No es pues de extrañar que la recopilación de aquella labor universitaria, exornada por fecundos antecedentes en la Universidades de Europa y por numerosas publicaciones, hayan permitido la confección del *Manual de Economía Política* que acaba de editar J. Lajouane.

Tres partes principales contiene este Manual. En la primera el Prof. Arias, con verdadera erudición, sitúa su orientación filosófica, encarando la ubicación técnico-científica de la Economía Política en el orden de las ciencias morales, para llegar a la determinación de las normas del método, a los fines de su estudio y aplicación. Con definiciones claras y precisas, sin rebuscamientos retóricos, ni enjundias inútiles —tan en boga en la literatura económica contemporánea— el Prof. Arias obtiene su propósito de realizar un trabajo pletórico de afirmaciones concretas, las que además ofrecen en su conjunto una unidad de criterio ajustado a los principios fundamentales de la más rígida moral.

Revela también esta primera parte del *Manual de Economía Política* del Prof. Arias, un espíritu altamente propenso a la investigación sana de los hechos, frente a las difundidas doctrinas que tuvieron en su momento la actualidad que le otorgaron sus ensayistas, investigación que el ex-Profesor de la Universidad de Florencia realiza con tintes netamente realistas, ajustando

el sentido práctico de las ideas a la verdad histórica. Podría afirmarse que el Manual que comentamos sintetiza en sus páginas, en forma de inventario, el alcance de los valores filosóficos que han desarrollado su influencia en el amplio escenario de la economía.

Esta labor entraña, desde luego, una responsabilidad grande en quien intenta realizarla, tan luego desde un Manual destinado a los estudiosos; pero en el caso del Prof. Arias, esta labor ha sido realizada con fortuna, con éxito, y su responsabilidad se encuentra ampliamente respaldada por la excelente calidad del trabajo.

La segunda parte del Manual que nos ocupa, entra al campo analítico de las doctrinas económicas, examinando sucesivamente y en forma objetiva, las diferentes escuelas, entre ellas la sostenida por los fisiócratas, las de Smith, Malthus, Ricardo, y Stuart Mill, para concluir con un original examen de lo que llama escuela psicológico-utilitaria, trayendo después a colación el historicismo y nacionalismo económico y finalmente la escuela matemática. En esta parte del Manual, campean con decisión los juicios y las ideas del Prof. Arias, reafirmando su ya definida orientación en este prolijo análisis, sin olvidar en ningún momento la más discreta medida y la alta prudencia que lo ha caracterizado siempre.

Los aspectos antes mencionados están complementados con la revista de los principios y doctrinas de la Economía Política, en lo que podríase llamar campo de su aplicación. La producción, por vía de la empresa o asociación de empresas; el valor, el monopolio y la concurrencia, el comercio internacional, el concepto de la riqueza y de la propiedad, la renta, el interés, el salario, los beneficios, la teoría de la población, los medios de la circulación, el crédito, las crisis económicas, el Estado y el individuo, son los capítulos que la integran. En verdad que esta tercera parte, es la más atrayente desde el punto de vista del valor positivo de esta obra.

En los diversos capítulos el Prof. Arias, además de hacer gala de su gran versación cultural, logra lo que más puede ambicionar el hombre que escribe o el maestro que enseña: darse a entender con maravillosa perfección y transmitir sus ideas con un cabal acierto. Es que el Prof. Arias cultivó el ejercicio de la cátedra con un espíritu docente poco común, vale decir, con verdadero entusiasmo por su materia, el cual, además, debe catalogarse como el rasgo acaso más típico de su personalidad.

Resulta reconfortante observar que el criterio católico no está ausente en cuestiones fundamentales como las del concepto de la riqueza y de la propie-

dad, el salario justo, la teoría de la población, el interés del capital, y otros aspectos que son anexos a tan profundas cuestiones, de las que se derivan intensos problemas sociales. El Prof. Arias se nos revela aquí tan lapidario como concluyente; tan exacto como definido en sus juicios. Recoge las pretendidas teorías que son conocidas en estas intrincadas cuestiones, descubre su falsedad y coloca la realidad de los problemas que afronta, en los principios en que reposa la justicia inmanente y superior que rige la vida de la humanidad.

Es acaso en este aspecto, donde la personalidad del Prof. Arias adquiere caracteres de robustez, por su valentía y su meridiana claridad. Cabe repetir que dentro de la literatura económica de nuestros días, pocas obras revelan la envergadura de este Manual realizado con tanto talento y erudición.

Gotardo C. Pedemonte.

Universidad del Cuzco. — *Inventario de la "Biblioteca de los Jesuítas"*. — Cuzco, Perú, 1938. 4º (apaisado) — 200 págs.

Con sensible retraso ha llegado esta obra a nuestras manos, de lo contrario nos habríamos referido al mismo, y no sin justo elogio, al ocuparnos tiempo atrás de las bibliotecas coloniales. Aunque inferior, muy inferior, a la Biblioteca de la Universidad de Córdoba, en cuanto al número de volúmenes, era la del Cuzco tan rica como ella en libros científicos. Creemos, sin embargo, que no es posible hacer una comparación adecuada ya que el catálogo de la Biblioteca Cordobense que poseemos es el que se hizo en tiempo de los jesuítas, antes del saqueo y despilfarro que se hizo de los libros que contenía, mientras que el catálogo Cuzquense es de los libros que fueron otrora de la Biblioteca jesuítica y que todavía se conservan. Evidentemente faltan muchísimos y no pocos de los que se incluyen nunca pertenecieron a los jesuítas. No es posible que éstos, expulsados en 1767, poseyeran el Horacio Flaco editado en Mantua en 1776, ni el Pedro Annato publicado en Madrid en 1790, ni el Opera Omnia de Benedicto XIV que se publicó entre 1788 - 1792. Por otra parte peca por defecto, ya que faltan los libros de amena literatura que sin duda abundaban, como abundaban en las Bibliotecas de Córdoba, Santa Fe, Buenos Aires y Mendoza, cuyos catálogos se conservan aun.

Lo que apena en este catálogo publicado por una Universidad tan glo-

riosa como la del Cuzco es la forma o la técnica adoptada. No responde a ningún criterio científico. Es simplemente la del mercader que ordena según tamaños y encuadernaciones. Así la primera parte comprende 2919 obras de toda índole y laya, pero "empastadas en pergamino". Siguen las "Obras malogradas y que les falta el empaste" y a estas las "Obras empastadas con cuero y cartón y lomo dorado", etc.

Aunque algo infantil, el método adoptado y aunque no haya, como debiera de haber, un índice general de autores, no podemos sino alegrarnos de que esos viejos catálogos salgan a luz y contribuyan a manifestar cuán ingente y cuán profunda, cuán general y cuán bienhechora fué la cultura de aquellos hombres que en su brega por la conquista de un continente no olvidaban de recrearse con los escritos inmortales de los grandes pensadores y de los grandes vates de todos los tiempos.

Guillermo Furlong, S. J.

Puig, S. J.; R. P. Ignacio. — *Materia y energía*. — Editorial Albatros. — Buenos Aires, 1942. 310 págs.

Bajo este título reúne el popular P. Puig, de una manera clara, las más modernas teorías físicas. Ha sabido aunar lógicamente todo el variado conjunto de hechos e hipótesis que se han obtenido durante estos últimos años, y les ha dado forma; de modo que con su claridad y unión lógica aun los más profanos podrán tener ideas claras para poder seguir el desarrollo continuado de las ciencias físicas.

Después de ideas generales, definiciones o puntos de vista sobre la Materia y Energía y sus clasificaciones, así como las relaciones que entre estas dos ideas se dan, pasa al estudio directo sobre la materia y sus constitutivos: átomos, iones, electrones, el electrón positivo y por último, bajo el título de evolución de la materia, comienza el de la energía, en particular Radiaciones, y expone las distintas clases de una manera general para después pasar a la Espectroscopía de la luz, de rayos X, etc. Síguense dos capítulos dedicados a los rayos mitogenéticos y cósmicos, para dedicar el siguiente capítulo a la naturaleza de la energía radiante.

A continuación desarrolla la explicación de la naturaleza del Eter y las distintas relaciones con las teorías modernas.

Cierran el libro tres capítulos con las grandes teorías sobre el Universo: Mecánica Ondulatoria, Expansión del Universo, Teoría de la Relatividad.

El libro, como fruto de las clases de "cuestiones científicas relacionadas con la filosofía" que se dan en la Facultad de Filosofía del Colegio Máximo de S. Miguel, tiene varios puntos en que se entroncan las teorías filosóficas de las distintas escuelas con estas teorías científicas; por eso el P. Puig no sólo hace notar la existencia de estas relaciones, sino que también las discute.

El libro, perfectamente presentado por la Editorial *Albatros*, se distingue por ese estilo fácil y claro del P. Puig, y tiene al final una generosa bibliografía y por último un índice alfabético que facilita el hallazgo de los asuntos en el voluminoso tomo.

N. A.

Montesquieu. — *Grandeza y decadencia de los Romanos.* — Colec. Austral (serie verde: ensayos) N° 253. Espasa-Calpe Argentina, S. A., Buenos Aires, 6 de abril de 1942. 154 págs.

El Barón de Montesquieu, Carlos de Secondat inmortalizó su nombre con "El Espíritu de las Leyes" que es su obra monumental a la que consagró casi toda su vida.

El libro que hoy se reedita, es una obra profunda y llena de erudición; pero desgraciadamente falta de verdad cuando habla de la Religión que tanto amó mientras fué alumno de los Jesuitas. En muchos puntos se resiente la moral evangélica y se aparta del sentir tradicional de la Iglesia.

Qué sensible es que fuese también Montesquieu uno de los colaboradores para la "Enciclopedia" que dió su nombre a los adversarios de nuestra Fe. ¿Fué un malsano influjo de sus perversos amigos D'Alembert, Diderot, Voltaire, Rousseau, el que determinó su cambio? Dios lo sabe; pero como reza un refrán: "Quien con lobos anda, a aullar se enseña", Montesquieu aulló también y mordió, y sus mordeduras engangrenan seguramente. Ojalá que sus postreros momentos y sus últimos coloquios con el sacerdote que le visitaba le hayan llevado el cristiano remordimiento que es la puerta del arrepentimiento.

No aconsejaríamos, pues, la lectura de las obras de Montesquieu.

Georges H. D'Amycis.

## LIBROS RECIBIDOS

- Aubone, Guillermo R. — *Los eucaliptus, los mimbres y la higuera de Sarmiento* (ilustrado). Folleto N° 7, serie II de las publicaciones del Museo Histórico Sarmiento. Buenos Aires, 1942. 31 págs.
- Fragueiro, Alfredo. — *El Derecho Natural y el Estado Totalitario*. — Tall. Gráf. Univ. Nac. de Córdoba. 20 de febrero de 1942. 38 págs.
- Scheler, Max. — *El porvenir del Hombre — La idea del Hombre y la Historia. — El puesto del Hombre en el cosmos*. — Espasa-Calpe Argentina, S. A. Biblioteca Filosófica. Buenos Aires, 28 de febrero 1942. 208 págs.
- Gómez, Hernán F. — *La victoria de Caa Guazú. Desde los días que siguieron a Pago Largo hasta Arroyo Grande*. — Tall. Gráfico Imprenta del Estado de Corrientes, 28 febrero 1942. 149 págs.
- Arias, Gino. — *Manual de Economía Política*. — (Obra póstuma). Lajouane, editores. Buenos Aires, marzo 10 de 1942. 419 pp.
- Rocuant, Miguel Luis. — *En la barca de Ulises. Impresiones de Grecia*. — Dibujos de Henry Spencer. Editorial Nascimento. Santiago de Chile, 1942. 299 págs.
- Ponce de León, S. J.: José M. — *Jesús Legado Divino, Fundador de la Religión Revelada*. (IIª ed). — Cursos de Cultura Católica, 25 de marzo 1942. 294 pp.
- Schulze, J. — *Ensayo de una clara exposición del contenido de la Crítica de la razón pura*. — Traducción de E. Avgherino y E. S. de Roitman. Publ. Inst. de Humanidades, N° 17. Univer. Nac. de Córdoba. 3 de marzo 1942. 93 págs.
- Baroja, Pío. — *El gran torbellino del mundo*. — Colec. Austral (serie azul: novela) N° 256. Vol. extra. Espasa-Calpe Argentina. Buenos Aires, 5 de marzo de 1942. 264 págs.
- Pérez de Ayala, Ramón. — *Poesías completas*. — Colec. Austral (serie violeta: poesías). N° 249. Volumen extra. Espasa-Calpe Argentina, S. A. Buenos Aires, 24 de marzo 1942. 238 págs.